

«Pasados Contemporáneos» nos desafía en nuestro presente

El libro *Pasados Contemporáneos, acercamientos interdisciplinarios a los derechos humanos y las memorias en Perú y América Latina*, editado por Lucero de Vivanco y María Teresa Johansson, enriquece el debate sobre

el tema, aportando desde la literatura, la psicología, la ciencia política, el derecho y el arte. Su enfoque teórico ilumina tanto el pasado reciente del suroeste y Perú, como nuestro presente.

PAT ESCÁRATE CORTÉS

Lucero de Vivanco y María Teresa Johansson, académicas de la Universidad Alberto Hurtado, son las editoras del libro *Pasados Contemporáneos, acercamientos interdisciplinarios a los derechos humanos y las memorias en Perú y América Latina* (Madrid/Frankfurt: Iberoamericana Editorial Versovert), publicado el año pasado. Se trata de un conjunto de trabajos de una red latinoamericana internacional de investigadores que aborda el problema de los derechos humanos desde distintos ámbitos disciplinarios, como el derecho, la psicología social, las ciencias políticas, la crítica literaria y el cine, y los estudios culturales. Los capítulos reunidos analizan problemas de derechos humanos y memoria social en el periodo que va de 1980 a la actualidad. Algunas de las autoras son investigadoras de la envergadura de Elizabeth Lira, Premio Nacional de Humanidades y Ciencias Sociales de Chile, y Salomón Lerner, presidente en la Comisión de Verdad y Reconciliación de Perú. Asimismo, participan especialistas de varias nacionalidades, como Pedro Milos, Loreto López y Hugo Rojas de Chile; Teresa Basile y Ana María Amor Sánchez de Argentina; Francesca Demegri y Víctor Vich de Perú, y Brigitte Adriensen e Ilse Logie de Bélgica.

Reconocido por el Instituto de Democracia y Derechos Humanos de Pontificia Universidad Católica de Perú (IDEHPUCP) y el Centro de Documentación (CEDOC) como uno de los mejores diez libros publicados a nivel internacional sobre Derechos Humanos en el 2019, Lucero de Vivanco explica su origen: «Nos adjuntamos un proyecto para reunir a la Red VYRAL, una red internacional que está constituida y dedicada a investigar cuestiones de violencia y representación en América Latina, memoria y derechos humanos. Este proyecto nos permitió reunir

a aproximadamente veinte investigadores chilenos y extranjeros para discutir estos temas. A partir de ese seminario, María Teresa y yo concebimos este libro. No se trata de las actas ni tampoco de una transcripción de las exposiciones, si no que pedimos a los autores que pudieran enfocarse en algún problema teórico de los derechos humanos e hicieran un énfasis en el enfoque del problema más que en elustrar el objeto de estudio propiamente tal. Apartir de esos trabajos, organizamos el índice y vimos que también era necesario complementar ciertos temas, por lo cual fuimos a buscar autores para tener un conjunto de ensayos coherente y completo».

SEGUNDAS GENERACIONES Y CENTRALIDAD DE LA VÍCTIMA

Dentro de los elementos que destaca en el libro está el relato de la experiencia de las segundas generaciones, las que heredan una historia o son testigos de ella. María Teresa Johansson detalla que «hay distintas posiciones políticas en relación con la historia, hay dilemas éticos. Por ejemplo, en el libro hay un trabajo que habla sobre los niños de los victimarios en Argentina: cuál es el posicionamiento de ellos respecto de la historia de su familia, qué tensiones se cruzan y cómo aparecen en la escena pública. Hay quienes han rechazado a sus padres, hay quienes los defienden o se mantienen neutros. Hay memorias de segunda generación, o bienmemorias que son de víctimas infantiles escritas desde ese lugar, no están dirigidas a los niños, sino que situaciones que han vivido en su infancia y que tienen esa representación».

"Pasados Contemporáneos" nos desafía en nuestro presente [entrevistas] [artículo] : Paz Escárate Cortés.

Libros y documentos

AUTORÍA

Vivanco, Lucero de, 1963-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2020

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Pasados Contemporáneos" nos desafía en nuestro presente [entrevistas] [artículo] : Paz Escárate Cortés.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile